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	LES PROJETS DE CANDIDE 
 

« La discorde est le plus grand mal du genre humain, et la tolérance en est le 
seul remède »  - Voltaire 
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Dans une ère à la violence et à 
l’intolérance tant religieuse que raciale 
grandissante, Candide se donne une 
mission : le temps de deux semaines, 
pas plus, pas moins, prôner un 
message de tolérance à travers les 
murs du CSUD. Avec l’espoir que 
cette bonne parole ne traverse le béton, 
nous allons ainsi faire venir dans nos 
structures une exposition contre 
l’intolérance que subit la communauté 
LGBT Q+.

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Cette exposition, « Jeunesse vs. 
Homophobie », sous forme de 
panneaux, nous parlera de 
l’homophobie et, plus généralement de 
l’homosexualité et des aspects que cela 
implique (coming-out, discrimination, 
droits…). 
Tous les élèves et professeurs auront 
bien entendu la possibilité de la visiter 
durant leur temps libre et à leur guise. 
Des visites avec les classes 
directement sur les heures de cours 
peuvent également être mises en place 
par les professeur(e)s intéressé(e)s. 
Dans les semaines à venir, nous vous 
communiquerons plus d’informations 
et vous parleront de la visite éventuelle 
de membres de l’association.
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Bien à vous,  
 

Le comité Candide.  
 

HELOÏSE CLEMENT	
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En effet, depuis 1981, l’Europe décide chaque année de changer 
par deux fois l’horaire. Mais il semblerait que le prochain 
changement, qui se déroulera en mars 2019, soit bel et bien le 
dernier que celle-ci effectuera. Pour ce qui est de la Suisse, elle 
peut si elle le souhaite continuer à effectuer ces changements mais 
elle serait décalée par rapport aux autres pays du continent. On 
pense donc que celle-ci suivra Bruxelles et donc que ce 
changement d’horaire se terminera en mars prochain. 
 
JEREMY BEUTLER 

	
Le 27 octobre 2018, aux alentours de 10h, la police locale de 
Pittsburgh recommande aux habitants sur les réseaux sociaux 
d’éviter le quartier de Squirrel Hill, centre historique de la 
communauté juive de cette ville des Etats-Unis, en évoquant un 
tireur à proximité de la synagogue « Tree of Life ». Le bilan 
officiel fait état de 11 morts et 6 blessés, l’attaque la plus 
meurtrière à l’encontre des Juifs sur le sol américain. 
Qu’y a-t-il de positif dans cette histoire ? Rien concrètement, mais 
ce qui me tenait à cœur de vous présenter c’est l’initiative du 
célèbre activiste musulman, Tarek El-Messidi, basé à Chicago. 
Deux heures après avoir appris ce qu’il s’était passé à Pittsburgh, 
Tarek avait créé une campagne de financement en ligne, sur le 
site Launchgood, avec le soutien de deux groupes musulmans, 
CelebrateMercy, dont il est le fondateur, et MPower Change.

 

 

 
L’objectif initial était de 25'000 $ pour 
soutenir financièrement 
l’hospitalisation des blessés, les 
familles et les obsèques des victimes. 
Après seulement 2 jours, la campagne 
avait déjà obtenu 50'000 $ ! 
Aujourd’hui la barre des 230'000 $ a été 
dépassée, une somme conséquente 
récoltée auprès d’américains d’origines 
variées ! 
Un beau message d’amour de ces deux 
communautés se faisant la guerre dans 
une partie du globe, mais soumises à 
des violences répétées dans l’autre et se 
soutenant pour surmonter leur 
stigmatisation. 
	
LUCAS ALMEIDA OSMANI 

L’Europe veut abolir le changement 
d’horaire en, 2019 
D’après un article de L’illustré du 13 octobre 2018 

	

Les bonnes nouvelles de Lucas. 
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Quêtes de Noël 
	
	
	

Le comité Candide a le plaisir de vous présenter l’association 
pour laquelle nous verserons la quête de cette année : la 
« Formation pour l’Autopromotion » ou la FAP ; cette association 
à buts non lucratifs a comme objectif principal de répondre aux 
demandes locales en aidant à réaliser des projets à but éducatif. 
Cette association a pour but de réparer les dégâts que le pays 
aurait subi après des catastrophes naturelles dévastatrices telles 
que l’ouragan Irma. La FAP aide le développement durable en 
reboisant quelques localités en Haïti leur but étant de placer 
plusieurs plants pour reboiser et conserver les sols par utilisation 
d’essences végétales appropriés et par la plantation d’herbes 
permettant la stabilisation des talus ! Mais ce n’est pas tout ! 
 

Une fois l’argent envoyé en Haïti pour l’achat des graines, 
l’association met sur pied des séminaires à l’attention des 
agriculteurs qui travailleront en collaboration avec un ingénieur 
agronome haïtien. Pour plus d’informations n’hésite pas à venir à 
la présentation de l’association le 4 décembre. Le président même 
y sera pour répondre à toutes tes questions ! Ravis de faire ta 
connaissance,  

  
Le comité Candide  
 
JOANA RAPOSO	
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100 ans de l’armistice 

 
1918 – 2018. Cela fait cent ans déjà que les cloches ont sonné, à 
11 h en France, pour annoncer l’armistice et la paix, le 11 
novembre 1918. On dit qu’il y eut un grand silence suivi d’une 
explosion de joie. Une guerre mondiale de batailles et d’usure 
avec des tranchées et l’utilisation des premières armes chimiques, 
dura 4 ans 3 mois et 14 jours. Elle coûta plus de 18,6 millions de 
morts et entraîna la chute des empires et un grand remaniement 
des frontières. 
Cet armistice les soldats et les civils n’y croyaient pas. Enfin 
l’enfer avait une fin ! 
Le 11 novembre 2018 à Paris a eu lieu la commémoration sous 
une marquise près de l’Arc de Triomphe. Elle fut sobre et 
touchante. Quatre-vingt-deux chefs d’État ont marché sous la 
pluie ensemble pour signifier, « Plus jamais cela ! », comme en 
1918. Les paroles des intervenants se sont mêlées à la musique 
avec intensité, en crescendo jusqu’au sublime boléro de Ravel. 
Des lycéens ont lu des témoignages poignants de soldats et de 
civils internationaux. Le président français Emmanuel Macron a 
parlé de l’importance de l’Union européenne pour maintenir la 
paix et les échanges. Face à cette union, le président Donald 
Trump, comme Vladimir Poutine jouaient les trouble-fêtes 
n’arrivant pas en bus comme les autres, mais avec leurs propres 
voitures. Le président américain ne voulut pas participer au forum 
de la paix qui s’est tenu après le repas.

	
	
	
	
Les conjoints des chefs d’État ont été 
reçus à Versailles par Madame Macron 
où ils ont eu une conférence sur 
l’éducation et le harcèlement. La 
journée s’est terminée par un concert de 
l’orchestre de Vienne. 
 
Et comme l’a très bien dit le président 
Emmanuel Macron « Puisse ce 
rassemblement ne pas être seulement 
celui d’un jour. Cette fraternité, mes 
amis, nous invite, en effet, à mener 
ensemble le seul combat qui vaille : le 
combat de la paix, le combat d’un 
monde meilleur. » Quand on voit les 
tensions existantes au sein de l’Europe 
aujourd’hui comme entre l’Ukraine et 
la Russie, ce genre de commémoration 
paraît primordial.   
 
NICOLAS ZAZZALI 
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Comme chaque année, les feux de forêt on fait rage un peu partout 
dans le monde.  
Cette année, la Russie a subi un nombre de feux de forêt par mois 
jamais vu depuis 2008. En Suède, une augmentation de 10 °C par 
rapport à la normale et la sécheresse ont entraîné de nombreux 
feux de forêt. En cette fin d’année, les feux en Californie ont déjà 
tué une septantaine de personnes.  
En 2018 c’est près de 310 000 000 hectares de forêt qui ont été 
détruits par des incendies1.  
Ces feux brûlent des forêts, des maisons et ils entraînent le 
déplacement de milliers de personne et d’animaux. En plus d’être 
un challenge immense pour les pompiers souvent pas assez 
nombreux ou mal équipés, ces incendies font des dégâts au coup 
énorme. En Californie en 2017 les feux ont coûté 10,4 milliards 
de dollars2. 
En plus ces feux créent d’énormes cheminées de fumée pouvant 
s’étendre sur des centaines de kilomètres et affectant l’air et la 
visibilité : une véritable menace pour la santé3. 

Est-ce que tous phénomènes sont liés au réchauffement 
climatique ? Le rôle du changement climatique est rarement 
mentionné dans la plupart des articles sur la multitude d’incendies 
et de vagues de chaleur. Cela tient en partie au fait que la question 
de l’attribution des causes n’est généralement pas claire. N’y a-t-
il pas toujours eu des incendies de forêt ? Comment pouvons-nous 
alors relier cette augmentation des feux de forêt aux changement 
climatiques ?	

 

 

 
N’oublions pas de préciser que 80 % 
des feux de forêt sont dus à l’homme. 
Cependant les scientifiques sont en tout 
cas sûrs d’une chose, c’est que si la 
température venait à augmenter de 
1 °C, le risque d’avoir des feux pourrait 
augmenter jusqu’à 600 %.  
 
Pour plus d’information sur le sujet du 
réchauffement climatique je te 
conseille l’émission « Plus 3 degrés » 
diffusée le 29.11.2017 sur la RTS. 
 
NICOLAS ZAZZALI 
 
 
 
 
1https://www.planetoscope.com/forets/
903-hectares-de-terres-detruits-dans-
le-monde-par-des-incendies.html  
 
1https://www.thebalance.com/wildfires
-economic-impact-4160764 
 
1https://www.theguardian.com/world/2
018/aug/02/wildfire-events-air-quality-
health-issues-in-western-us 
	 	

Les feux de forêt, un Lien avec le 
réchauffement climatique ?	
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Comme chaque année le Parlement Européen des Jeunes est à la 
recherche de jeunes gens comme toi qui s’intéressent à leur 
monde et qui se demandent ce qu’on pourrait faire pour 
l’améliorer. 
Le Parlement Européen des Jeunes est une organisation qui mets 
en place des débats sur des sujets internationaux par les jeunes et 
pour les jeunes dans 40 pays en Europe. Les sujets abordés dans 
ces débats sont très variés, ils peuvent par exemple porter sur les 
droits des femmes, sur les dangers du réchauffement climatique 
ou encore sur les solutions à trouver pour que tout le monde soit 
nourri équitablement.

 

 
Si tu penses que cela pourrait 
t’intéresser et que tu as envie de tenter 
cette expérience unique, envoie un 
email à nicolas.zazzali@eyp.ch pour 
être informé de la date de la séance 
d’information où tu pourras poser 
toutes tes questions. 
	
NICOLAS ZAZZALI 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
UNE IDEE D’ARTICLE ? 
 
Le comité a déjà mis sur pied, comme tu as pu le voir, un groupe 
d’élèves responsable de la rédaction de ces articles. 
Mais cette équipe est encore petite alors si tu as envie de rejoindre 
Candide, de prendre part à ce projet ou juste de nous faire part 
d’une idée d’article, n’hésite pas à le faire et envoie un email à 
l’adresse : 
 

Candide.csud@gmail.com 
 
  

Le Parlement Européen des Jeunes (EYP) 
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Tout sur l’article 13 
 
Ces temps-ci l’on entend parler un peu partout sur internet de 
l’article 13, mais qu’est-ce en fin de compte ? 
 
Pour être plus précis, il y a deux articles qui constituent cette 
législation, l’article 11 et l’article 13 qui ont respectivement reçu 
les surnoms de « link tax » et « meme ban ». Ces deux articles 
forment ensemble la « Proposition de Directive sur le droit 
d'auteur dans le marché unique numérique. » Celle-ci a été créée 
pour limiter le partage en ligne de contenu sous droit d’auteur.  
Cette Directive vise surtout les grands sites de partage comme 
Facebook, Twitter et YouTube, pour être sûre qu’aucun contenu 
comprenant des éléments à droit d’auteur ne soit partagé sur ces 
plateformes.  
 
En résumé : 
 
L’article 11 veut créer un droit voisin ou droit d’auteur pour les 
journalistes dont le travail est republié par des Journaux en ligne 
comme Google News. Cela leur permettrait de recevoir beaucoup 
plus facilement une part des bénéfices créée par ce contenu. 
 
L’article 13 prévoit lui la systématisation d'accords de licence 
entre les éditeurs et les ayants droit. Les plateformes devraient, à 
défaut, mettre en place des systèmes de filtrage tendant à 
empêcher de manière automatique la mise en ligne de contenus 
soumis au droit d’auteur. 
 
Ce dernier a reçu beaucoup de critiques de la part des plateformes 
de partage dont surtout le géant du partage de vidéo YouTube. La 
PDG Susan Wojcicki a mis en garde les créateurs des menaces de 
cette loi et les a encouragés à protester contre cet article avec des 
vidéos et des publications sur les réseaux sociaux. Elle déclare 
« Cette législation menace à la fois votre gagne-pain et votre 
capacité à faire entendre votre voix avec le monde. » 
 
 
 

 
 
 
 
 
Sur la plateforme, une page dédiée à ce 
sujet avec comme titre 
#SaveYourInternet redirige le public 
vers des vidéos et des articles en lien 
avec ce débat. Le contenu de ces vidéos 
et de ces articles n’est en aucun cas 
neutre. Les partisans de l’article 13 sont 
soit moins mis en valeur voir censurée.  
 
La plupart des critiques, hors de la 
plateforme de YouTube, pointent le 
doigt sur le fait que cela menacerait la 
possibilité de partager des mèmes, 
éléments à but humoristique détournés 
et repris en masse sur internet, ou des 
parodies.  
 
Selon le collectif Save Your Internet 
l’article 13 pourrait empêcher d'insérer 
de simples liens dans un article. Il 
mettrait même péril l’existence d’un 
site comme Wikipédia.  
 
Au fond on peut se demander qui sont 
les plus perdants dans cette histoire, les 
créateurs de contenu ou les géants du 
numérique ?	
 
NICOLAS ZAZZALI 
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Nous sommes en 1759. Voltaire, écrivain et philosophe des 
Lumières, vient d’acquérir le château de Ferney (Fernex à 
l’époque), près de Genève, où il entreprend de créer un village 
dans lequel règnent harmonie, égalité, justice et humanité. Il y fait 
construire des maisons, une église, une école, et crée ainsi un 
véritable village à son image. Il donne aussi du travail aux 
habitants, aussi bien aux hommes qu’aux femmes. Un grand pas 
pour l’égalité entre les hommes et les femmes. A ce moment de 
sa vie, Voltaire a compris que fréquenter les Grands, les courtiser 
et se pavaner dans les cours européennes ne sert à rien... Il fait son 
bout de chemin par lui-même. Cette même année, Voltaire publie 
« Candide, ou l’Optimisme », un conte philosophique qui va 
devenir l’un de ses plus grands succès littéraires. 
Candide est un personnage naïf et 
porte sur le monde qui l’entoure 
un regard pleinement optimiste. Il 
a grandi dans un milieu où la 
souffrance n’a jamais pointé le 
bout de son nez. Sa vie n’est que 
luxe et insouciance. Il est façonné 
par les idées de son précepteur 
Pangloss. Ce dernier préfère 
parler au lieu d’agir. Pour 
Pangloss, le monde n’est pas 
parfait, certes, mais il est ce qu’il 
est, « le meilleur des mondes 
possibles ». Voltaire fait du 
personnage de Pangloss une 
véritable caricature. Candide, 
aveuglé par de telles théories, fait 
d’abord confiance à son maître. 
Mais après avoir tenté d’embrasser sa cousine, la belle 
Cunégonde dont il est amoureux, Candide est chassé. Sa belle est 
enlevée et il décide de consacrer son existence à la retrouver. 
Commence ainsi pour Candide la descente aux enfers, une vie 
d’aventure et d’errance. Découvrant la vie, la misère et la douleur 
du monde, Candide va se détacher des idées de son maître et 
réaliser que le monde est rempli d’injustices, et que l’homme doit 
faire son possible pour l’améliorer. Progressivement, il fait 
preuve d’indépendance. Suite à de nombreuses péripéties aux 
quatre coins du monde, Candide comprend qu’il doit lutter pour 
corriger, parfaire le monde qui l’entoure, et que cette lutte 
commence ici, par de petits actes, de petites choses.

 
 
 
 

Il doit commencer par ce qui l’entoure. 
Il prend conscience que le monde sera 
comme les hommes le rendront. Le 
conte philosophique de Voltaire se 
termine sur la fameuse réplique de 
Candide : « Il faut cultiver notre 
jardin ».	
	
	Cette phrase clôt le conte, et lance un 
message fort et évident : le combat pour 
un monde meilleur commence près 
chez soi, à notre échelle. Le mythe de 
Candide deviendra l’emblème d’une 

société dans laquelle chacun doit 
apporter ce qu’il peut, à sa 
mesure, pour l’améliorer. 
C’est cette pensée et cette 
conviction qui motive le Comité 
Candide depuis déjà quelques 
années. A l’image de Candide, 
nous prenons conscience des 
injustices et des inégalités de ce 
monde. Certes ce monde ne 
ressemble plus à celui de 
Voltaire, mais bien des 
problèmes s’y trouvent encore. 
A nous d’y faire face. Luttons à 
notre échelle, et engageons-nous 
dans ce qui nous entoure.  
Ce journal est le résultat d’un 
questionnement sur ce monde 

qui nous entoure. Nous l’avons appelé 
« L’Optimiste » en hommage à 
l’optimisme du Candide de Voltaire. 
Les articles qui y figureront toucheront 
à autant de sujets que ceux auxquels est 
confrontée notre société. Les idées de 
tous y sont les bienvenues !  
En bref, le Comité Candide, ce sont de 
modestes étudiant.e.s qui refusent que 
le monde leur file entre les mains. Alors 
cultivons notre jardin, essayons de 
rendre ce monde le plus juste possible.   
 
JEANNE GIRARD	

Pourquoi « L’Optimiste » ?  


